



XXIV TALLER NACIONAL DE EDUCACIÓN PATRIÓTICA MILITAR E  
INTERNACIONALISTA.  
UNIVERSIDAD DE PINAR DEL RÍO HERMANOS SAÍZ MONTES DE OCA.

Título del trabajo: La Marcha hacia la Gloria.

Temática a la que tributa el trabajo: La historia local y territorial como  
fundamento para la Educación Patriótica Militar Internacionalista.

Autor (es): Jorge Luis Martín Chioldes. MSc. Profesor Auxiliar<sup>1</sup>  
Alfredo Gregorio Zayas Valera. MSc. Profesor Auxiliar<sup>2</sup>  
Javier González Sánchez. Diseñador<sup>3</sup>

Dirección de correo electrónico: (1) [chioldes@isdi.co.cu](mailto:chioldes@isdi.co.cu) (2)  
[agzayas@isdi.co.cu](mailto:agzayas@isdi.co.cu)

Entidad laboral o de procedencia: Instituto Superior de Diseño.

**Resumen:**

El trabajo permitió recopilar la información fundamental existente del recorrido del Comandante en jefe Fidel Castro con la Caravana de la Libertad al triunfo de la Revolución en enero de 1959 y el traslado de sus cenizas hasta la ciudad de Santiago de Cuba por el mismo itinerario de aquella ocasión.

Como resultado final de la investigación se concluyó una multimedia que permite acceder a la información de forma interactiva. El producto obtenido se enriquece con videos, discursos, fotografías, carteles y caricaturas que le dan un valor agregado al material.

La Multimedia puede ser empleada en las clases de Seguridad Nacional y Defensa Nacional y en el trabajo de educación patriótica que se desarrolla en los centros de educación superior de nuestro país, y en actividades de recordación de hechos y fechas históricas en cualquier otro tipo de enseñanza, primaria, secundaria o preuniversitaria.

## Desarrollo:

***El recorrido tenía por objeto transportar la columna en apoyo de los compañeros que iban hacia la capital; yo pensaba pasar rápidamente. Pero en eso se cae, mejor dicho: fue derrocada la tiranía, porque no se cayó: la derrocaron, al dictador y a los que quisieron sustituirlo; en un día se cayeron dos: Batista y Cantillo.***

***Ese era el objetivo del viaje. Yo no tenía pensado hacer una marcha triunfal, ni mucho menos; me parece que eso estaría un poco fuera de lugar en este momento. Yo me he detenido en los pueblos porque me han detenido en los pueblos, el pueblo. Y no he podido hacer otra cosa que hablar con el pueblo, a pesar de que me parecía que era necesario que estuviésemos en La Habana cuanto antes, y todo el mundo sabía que necesitábamos estar en La Habana cuanto antes; pero ya veníamos en este recorrido, y no podía menos que atender el deseo del pueblo de hablar con nosotros y de saludar a los combatientes del Moncada.***

Fidel Castro Ruz

Santa Clara, 6 de enero de 1959

Fidel se alista el primer día del nuevo año para entrar a Santiago. Ha ordenado a las columnas al mando de Camilo Cienfuegos y Ernesto Che Guevara, victoriosas en el centro de la isla, avanzar hacia La Habana y tomar posesión de la capital del país; Camilo de Columbia y el Che de La Cabaña.

A través de Radio Rebelde y otras emisoras que se suman a la transmisión Fidel expresa... *Se quiere prohibir la entrada en Santiago de Cuba a los que han liberado a la Patria; la historia del 95 no se repetirá, esta vez los mambises entrarán hoy en Santiago de Cuba.*<sup>2</sup>

Con Fidel al frente, los mambises del siglo XX sí entran el 1ro. de enero de 1959 a Santiago de Cuba y se disponen a fundar sobre nuevas bases una República libre y soberana.

Sin necesidad de acción bélica alguna, la plaza militar de la segunda ciudad de la isla se rindió. Raúl Castro se dirigió al Moncada, donde el regimiento depuso sus armas.<sup>1</sup>

Es de noche en Santiago de Cuba no cabe ni un alma más en el parque Céspedes y sus alrededores. Por primera vez, en mucho tiempo, se respira un aire diferente en la indómita ciudad. No más el ulular de sirenas presagiando la voluntad del crimen, no más madres enlutadas en procesión por las calles, no más la furia de los esbirros contra la juventud.

Es la misma ciudad donde cinco años, cinco meses y cinco días antes había recommenzado la gesta por la libertad y la justicia con el asalto al cuartel Guiller món Moncada. La primera en conocer el alegato *La historia me absolverá*. La que se levantó el 30 de noviembre de 1956 con la intención de que desembarcaran sin tropiezos los expedicionarios del yate *Granma*. La de Frank Pais, empinándose desde la muerte.

Poco después de las 11:00 p.m., desde el balcón del ayuntamiento se divisa una figura que irradia energía y determinación, pese a que durante las últimas jornadas ha permanecido en vela, tomándole el pulso a los acontecimientos y

adoptando puntuales y urgentes decisiones encaminadas a asegurar el triunfo. Es Fidel Castro Ruz, el principal gestor de la hazaña del Moncada, el héroe de la Sierra Maestra.<sup>1</sup> Desde allí se dirigió al pueblo.

La histórica alocución culminó entrada la madrugada. Apenas unas horas después, el líder de la Revolución se pondría en marcha hacia Occidente en un periplo que sería para siempre recordado bajo del nombre de Caravana de la Libertad.

De Santiago de Cuba en su avance hacia La Habana pasan por Palma Soriano, llegan a Bayamo el 2 de enero, siguen su trayecto pasando por Holguín, Las Tunas y Guáimaro el día 3, a Camagüey llegan el 4 y siguen la marcha pasando por Florida hasta Ciego de Ávila el día 5, ese mismo día pasan por Jatibonico llegando a Sancti Spíritus el 6, continúan camino pasando por Santa Clara, Santo Domingo, Cienfuegos, Colón, Jovellanos, Coliseo, Varadero hasta llegar a Matanzas el día 7 y finalmente a La Habana el 8 de enero.

En cada uno de estos lugares el contacto con el pueblo fue sorprendente, era un mar de personas que se interponía a la caravana, todos querían saludar a los rebeldes y en especial a Fidel. En varios lugares el máximo líder de la Revolución se dirigió a las masas recordando el camino recorrido hasta ese momento y lo difícil que sería todo en lo adelante.

La entrada a La Habana fue apoteósica, Almeida la describió así: ***Viajamos sobre un tanque de ruedas de goma, y detrás, la larga caravana de autos, yipis, pisicorres, camiones, ómnibus; cientos de vehículos y, a cada lado y después, el mar de pueblo dando gritos, saludos, palmadas, cantando. Llevan banderas, pancartas, telas. Hay cabezas descubiertas o protegidas del sol con sombreros, gorras, periódicos, paraguas y sombrillas de todos los colores y estampados. Es un día de arrobos colectivo, de alegría; muchas mujeres lloran como si a través del llanto escapara el dolor reprimido tantos años.***<sup>1</sup>

En el discurso pronunciado en el campamento de Columbia, hoy Ciudad Libertad Fidel expresó: ... ***nunca más en nuestras vidas volveremos a presenciar una muchedumbre semejante, excepto en otra ocasión –en que estoy seguro de que se van a volver a reunir las muchedumbres–, y es el día en que muramos, porque nosotros, cuando nos tengan que llevar a la tumba, ese día, se volverá a reunir tanta gente como hoy, porque nosotros ¡jamás defraudaremos a nuestro pueblo!***<sup>3</sup>

Y la profecía se cumplió, ante sus restos inmortales volvió a reunirse el pueblo para decirle hasta siempre comandante.

El 25 de noviembre del 2016, a las 10:29 horas de la noche, fallecía el comandante en Jefe de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz.

El General de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de los Consejos

de Estado y de Ministros, lo informaba al mundo:

Querido pueblo de Cuba:

Con profundo dolor comparezco para informar a nuestro pueblo, a los amigos de nuestra América y del mundo, que hoy 25 de noviembre del 2016, a las 10:29 horas de la noche, falleció el Comandante en Jefe de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz. En cumplimiento de la voluntad expresa del compañero Fidel, sus restos serán cremados.

En las primeras horas de mañana sábado 26, la Comisión Organizadora de los funerales brindará a nuestro pueblo una información detallada sobre la organización del homenaje póstumo que se le tributará al fundador de la Revolución Cubana.

¡Hasta la victoria siempre!

En su comparecencia posterior en la Plaza de la Revolución, refiriéndose a sus enormes méritos como el revolucionario y guía que fue, expresaba:

Fidel consagró toda su vida a la solidaridad y encabezó una Revolución socialista «de los humildes, por los humildes y para los humildes» que se convirtió en un símbolo de la lucha anticolonialista, antiapartheid y antimperialista, por la emancipación y la dignidad de los pueblos.

Y más adelante decía concluyendo el discurso:

Querido Fidel:

Junto al Monumento a José Martí, héroe nacional y autor intelectual del asalto al Cuartel Moncada, donde nos hemos reunido durante más de medio siglo, en momentos de extraordinario dolor, o para honrar a nuestros mártires, proclamar nuestros ideales, reverenciar nuestros símbolos y consultar al pueblo trascendentales decisiones; precisamente aquí, donde conmemoramos nuestras victorias, te decimos junto a nuestro abnegado, combativo y heroico pueblo: ¡Hasta la victoria siempre!

En ese acto de masas realizado en la Plaza de la Revolución José Martí el día 29 de noviembre de 2016 también hablaron varios de los invitados extranjeros, quienes se dirigieron al pueblo de Cuba y plantearon su pesar por la irreparable pérdida para Cuba y el mundo, a continuación, algunas frases expuestas por los ellos<sup>8</sup>:

Fidel y su Revolución trascendieron en el espacio y trascenderán en el tiempo (palabras de Rafael Correa Delgado, presidente de la República del Ecuador).

Recordaremos al compañero Fidel como un gran luchador (Jacob Zuma, presidente de la República de Sudáfrica).

Cuba llora la pérdida de un gran líder, de un maestro y de un padre (Roosevelt Skerit, primer ministro de Dominica y presidente Pro Témpore de CARICOM).

Fidel y sus ideas viven en los corazones de millones de seres humanos (Salvador Sánchez Cerén, presidente de El Salvador).

Despedimos a un símbolo internacional de la lucha y la resistencia (Alexis Tsipras, primer ministro de la República Helénica).

Seguirá vivo en nuestros corazones y en nuestra memoria (Abdelkader Ben Salah, presidente del Consejo de la Nación de Argelia).

No solo pierden ustedes a un hijo excelso, pierde también el pueblo chino un compañero (Li Yuanchao, vicepresidente y miembro del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista de China).

Brindó su vida a los esfuerzos por defender los derechos de los oprimidos (Majid Ansari, vicepresidente de la República Islámica de Irán).

Sus ideas y sueños son entrañables para muchos pueblos, por eso su causa vencerá (Viacheslav Volodin, presidente de la nueva Duma Estatal de Rusia).

Fidel vivirá eternamente en la justa causa de la Revolución del heroico pueblo cubano (Nguyen Thi Kim Ngan, Presidenta de la Asamblea Nacional de la República Socialista de Vietnam).

Un gran líder, un revolucionario excepcional, un militante firme (Emir padre Hamad bin Jalifa Al Thani, en representación del Estado de Catar).

Su legado será un símbolo de esperanza de la gente sencilla (Viktor Sheiman, enviado especial de la República de Belarús).

Fidel está por encima de su propia vida, está instalado para siempre en la historia de la humanidad (Palabras de Evo Morales Ayma, Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia).

Fidel es nuestro amigo ahora y para toda la eternidad (Hage Gottfried Geingob, presidente de la República de Namibia).

Sin duda Fidel Castro fue el constructor de la Cuba revolucionaria (Enrique Peña Nieto, Presidente de Estados Unidos Mexicanos).

Fidel hoy está más firme que nunca aquí en el corazón de este pueblo (Daniel Ortega Saavedra, presidente de la República de Nicaragua).

Brindó su vida a los esfuerzos por defender los derechos de los oprimidos (Nicolás Maduro Moros, presidente de la República Bolivariana de Venezuela). Sus restos partieron de La Habana el 30 de noviembre de 2016, para recordar el recorrido realizado por la Caravana de la Libertad en enero de 1959, hasta la Ciudad Héroe de Santiago de Cuba.

La salida desde la sede del MINFAR fue el día 30. El cortejo fúnebre recorrió Mayabeque, Matanzas, Cienfuegos y Villa Clara. En la Plaza de la Revolución Ernesto Che Guevara se llevó a cabo una vigilia en su honor. El día 1ero de

diciembre sale de Villa Clara, recorre las provincias de Sancti Spíritus, Ciego de Ávila y Camagüey, en esta provincia en la Plaza de la Revolución Mayor General Ignacio Agramonte Loynaz se efectúa otra vigilia.

El día 2 sale de Camagüey. Recorre las provincias de Las Tunas, Holguín y Granma. En la Plaza de la Patria de Bayamo se realiza una vigilia en su honor.

El día 3 sale de Bayamo y llega a Santiago de Cuba, hace un corrido por la Ciudad Héroe, orden Antonio Maceo, haciéndose un acto de masas en la Plaza de la Revolución Mayor General Antonio Maceo.

Finalmente se lleva a cabo la ceremonia de inhumación en el cementerio de Santa Ifigenia.

La multimedia elaborada tiene una interfaz amigable, fácil de consultar. Se divide en:

1. Cronologías:
  - Detalladas: De la Caravana de la Libertad y el Cortejo fúnebre.
  - Resumidas: aparece una síntesis de ambos recorridos.
2. Discursos: Aquí aparecen los principales discursos de Fidel durante su recorrido en la Caravana de la Libertad en el Parque Céspedes de Santiago de Cuba, en la ciudad de Camagüey, Santa Clara, Sancti Spíritus, Matanzas y La Habana.
3. Entrevistas: A un grupo de destacadas figuras cubanas y extranjeras.
4. Galería:
  - Imágenes: Recoge un grupo de fotografías de la Caravana de la Libertad y del cortejo fúnebre, así como caricaturas y carteles de la época.
  - Videos: Cuenta con 12 videos donde se incluyen: Cabalgando con Fidel, video clip de la canción de Raúl Torres, Canción a Fidel, letra y música de Reinier Valdés, y otros audiovisuales alegóricos al triunfo de la Revolución y sus funerales.

## Conclusiones:

En la multimedia se refleja con texto, imágenes, discursos, videos, carteles y caricaturas los momentos más importantes de estos dos recorridos históricos que marcaron para siempre a nuestro pueblo. El material constituye una valiosa herramienta en manos de profesores y facilitadores en el trabajo de educación patriótica, reafirmación revolucionaria y creación de valores.

## Bibliografía:

1. Baez, Luis. Pedro de la Hoz. Caravana de la Libertad. Casa Editora Abril. 2019.
2. Castro Ruz, Fidel. Discurso pronunciado el 1 de enero de 1959 en el Parque Céspedes de Santiago de Cuba.
3. Castro Ruz, Fidel. Discurso pronunciado el 8 de enero de 1959 en el campamento militar de Columbia hoy Ciudad Libertad.
4. Martínez Vicores, Ricardo: 7RR. La historia de Radio Rebelde, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1978, p. 141.
5. Suárez, Eugenio, Caner, Acela . Fidel en el Año de la Liberación. Cuba: [Editorial Verde Olivo](#), 2006. [Revista Bohemia](#) 18-25 enero 1959.
6. Revista Bohemia, [18 de enero](#) de 1959. 2da parte de la Edición de la Libertad, pp. 10-11.
7. Tabloide del periódico Granma. Martes 13, Diciembre del 2016 Año 58 de la Revolución. Edición Especial. La Habana.
8. Palabras del General de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros en el acto de masas en homenaje póstumo al Comandante en Jefe de la Revolución Cubana Fidel Castro Ruz, en la Plaza de la Revolución, el 29 de noviembre de 2016, «Año 58 de la Revolución». Tabloide del periódico Granma. Martes 13, Diciembre del 2016 Año 58 de la Revolución. Edición Especial. La Habana.